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    聚焦电动自行车安全隐患

整治，奉贤人大开展监督调研

本报讯 4 月 17 日上午， 奉贤区人

大社会委与奉城镇人大开展联动监督调

研， 在人大践行全过程人民民主奉城镇

基层实践站召开座谈会， 听取区应急局

等相关部门单位关于奉贤区电动自行车

安全隐患全链条整治工作情况的汇报，

并邀请市民代表一同参加， 广泛听取民

意、 汇聚民智。 区人大常委会副主任唐

瑛出席调研活动。

唐瑛指出， 要加强顶层设计， 加强

全过程管理， 要加强宣传引导， 在全社

会营造浓厚的安全氛围。

政府职能部门汇报奉贤区电动自行

车安全隐患全链条整治情况。

人大代表、 市民代表围绕电动自行

车集中充电设施建设、 消防安全设施加

装以及电池安全、 置换政策、 普法教育

等方面提出问题建议。

金山人大召开2025年“金

山区千名人大代表助推‘三个

湾区’建设”主题行动启动会

本报讯 4 月 17 日上午， 2025 年

“金山区千名人大代表助推‘三个湾区’

建设” 主题行动启动会在金山区会议中

心召开。 金山区人大常委会主任王宏伟

出席会议并讲话。 常委会副主任蒋雅红、

潘军、 陈莽、 余雷出席会议。 潘军主持

会议。

蒋雅红全面部署了今年代表主题行

动方案。 会上， 区七届人大代表、 上海

湾区科创发展 （集团） 有限公司总经理

沈卫平， 吕巷镇人大主席周金龙， 区科

委主任邱辉忠， 区人大常委会代表工委

主任高士红分别作交流发言。

奉贤区人大各专委会主任委员、 常

委会各委室主任， 各镇人大主席， 上海

石化代表组组长， 部分市、 区、 镇人大

代表， 相关政府职能部门主要负责人等

参加会议。

静安人大开展“两旧”改造

推进情况实地调研

本报讯 4 月 17 日下午， 静安区人

大常委会副主任周伟带队开展“两旧”

改造推进情况实地调研， 城建环保工委、

区建设管理委、 区房管局、 静安寺街道、

江宁路街道负责同志以及部分区人大代

表参加调研。

周伟副主任一行实地调研了愚园路

627 弄成套改造项目以及海防路、 新丰

路、 西康路零星旧改项目。

座谈会上， 区建设管理委汇报了零

星旧改工作推进情况、 区房管局汇报了

旧住房成套改造推进情况。 与会人员就

加快“两旧” 改造速度、 加大宣传引导

力度等方面提出了意见建议。

周伟副主任充分肯定了区建设管理

委和区房管局在推动“两旧” 改造工作

所做的努力。 为进一步做好下阶段工作，

他要求， 要做好群众工作， 要坚持依法

行政， 要形成工作合力。
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超长期国债如何助力破解“悬梯之困”？
市人大代表建议构建全周期治理体系保障“电梯安全”
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□ 首席记者 陈颖婷

  “关不上门、 按钮失灵、 半空悬

停……” 老旧电梯的安全隐患已成为

困扰上海居民多年的“痛点”。 近日，

随着中央超长期特别国债资金的落

地， 上海老旧小区电梯更新按下“加

速键”。 如何用好超长期国债推动住

宅老旧电梯更新改造， 市人大代表洪

程栋提出优化流程、 强化保障等建

议， 记者了解到， 目前相关部门协同

发力， 一场关乎千家万户安全的“电

梯焕新” 行动正全面展开。

老旧电梯“老龄化”加剧

安全隐患亟待解决

作为全球电梯保有量最多的城

市， 上海现有住宅电梯 16.5 万余台，

其中使用满 15 年以上的老旧电梯达

5.3 万台， 满 20 年以上的超 2.3 万

台。 市人大代表洪程栋在调研中指

出： “1997 年以前建造的住房产权

关系复杂， 电梯维修经费不足、 故障

率高， 居民日常生活和出行安全受到

严重威胁。”

以杨浦区文化花园二期为例， 小

区内高龄电梯年检和维修费用高昂，

单次维修费用可达数万元。 物业负责

人坦言： “每年强制年检只是‘治标

不治本’， 彻底更新才是根本出路。”

而更新一台中高楼层电梯的费用通常

在 30 万至 60 万元， 资金缺口和业主

意见分歧成为最大阻碍。

超长期国债注入“强心剂”

每台最高补贴15万元

2024 年 8 月， 中央将住宅老旧

电梯更新纳入超长期特别国债支持范

围， 上海随即启动政策落地。 根据规

定， 使用满 15 年的电梯可申请每台

最高 15 万元的更新补贴， 满 20 年的

电梯优先支持。 市财政局数据显示，

2024 年上海累计获得中央国债资金

9705 万元， 按每台 15 万元标准， 专

项用于电梯更新。

“补贴政策大幅减轻了业主负

担。” 文化花园二期业委会成员算了

一笔账： “原先业主需分摊数万元，

现在补贴后只需补交几千元。” 该小

区在政策推动下， 3 天内完成 48 部

电梯的“以旧换新” 签约， 成为全市

标杆案例。 闵行区更是在 2024 年 8

月至 11 月间， 利用国债资金成功更

新 531 台电梯。

市人大代表洪程栋：优化流

程破解“最后一公里”难题

尽管政策利好， 但实际操作中仍

存在流程复杂、 业主协商难等“最后

一公里” 问题。 洪程栋代表直言：

“超长期国债是‘及时雨’， 但要让资

金真正惠及民生， 还需打通流程堵

点。 我们必须在简化流程、 强化评

估、 优选厂商、 延长维保四个方面下

功夫， 确保每一分钱都花在刀刃上。”

建议一： 简化流程———“让居民

少跑腿， 数据多跑路”

“老旧电梯更新涉及业主表决、

补贴申领、 施工协调等多个环节， 流

程烦琐容易挫伤居民积极性。” 洪程

栋以加装电梯的成功经验为例， 提出

应借鉴“梯小二” 二维码和“加梯一

件事” 一站式服务模式， 将申请、 审

批、 资金拨付等环节整合为“一网通

办”。 “比如， 业主只需扫描二维码

即可提交材料， 系统自动匹配政策条

件， 实时跟踪进度， 减少重复跑腿。”

他特别强调， “相关部门应制定标准

化操作手册， 明确每个环节的时限和

责任单位， 避免因流程模糊导致拖

延。”

建议二： 强化评估———“专家评

议提速， 整小区打包推进”

针对老旧电梯安全评估周期长、

效率低的问题， 洪程栋力推闵行区首

创的“整小区专家评议法”： “过去

电梯评估需逐台申请， 耗时费力。 现

在由街镇牵头， 组织专家对同一小区

多台电梯集中评议， 一次性形成更新

清单。 ”他透露，这一模式在闵行试点

期间， 评估周期从平均 3 个月缩短至

1 个月，“建议全市推广， 并建立专家

库动态管理机制，确保评估质量。 ”

建议三： 优选厂商———“信息公

开透明， 优质优价双赢”

“电梯质量直接关乎居民未来十

年的安全， 必须严把厂商选择关。”

洪程栋建议， 由市电梯行业协会定期

发布企业信用评级、 产品质量报告、

维保服务能力等信息， 供业主参考。

“比如， 可以设立‘红黑榜’， 对投诉

率高、 服务差的厂商公开警示。” 他

还提出， 街道可组织业主代表实地考

察厂商案例， “让居民亲眼看到产品

运行情况， 消除信息不对称。”

建议四： 延长维保———“用合同

约束责任， 保障长期安全”

“电梯更新不是一换了之， 后续

维保才是关键。” 洪程栋呼吁， 在电

梯采购合同中明确约定“5 至 10 年

免费维保期”， 并引入第三方监督机

制。 “合同条款需细化到零部件更换

周期、 应急响应时间等细节， 避免厂

商推诿责任。” 他特别提到， 免费维

保期结束后， 应引导业主继续选择原

厂服务， “只有形成长期稳定的合作

关系， 才能确保电梯全生命周期安

全。”

多部门协同发力

党建引领凝聚社区共识

市发展改革委在对市人大代表的

答复中明确， 将优化电梯更新评估流

程， 并争取更多国债资金支持。 市委

社会工作部则聚焦基层治理， 将加装

电梯纳入党建引领的“三驾马车” 机

制， 推动社区协商。

市财政局则表示将进一步引导小

区利用公共收益补充维修资金， 并鼓

励购买电梯责任险。

“2025 年， 上海老旧电梯更新

将进入系统化、 规模化阶段。” 市住

房城乡建设管理委负责人表示。 根据

政策， 申请补贴需满足四大条件： 住

宅楼合法合规、 电梯使用超 15 年、

业主达成一致、 年内开工。 市发展改

革委正加紧制定标准化工作指引， 计

划通过“新版社区云” 推广可复制的

经验。

记者手记：

民生工程需“温度”与

“速度”并重

从 “3 天 48 台 ” 的闪电签约 ，

到 “整小区评议” 的效率革命， 上海

老旧电梯更新改造展现的不仅是政策

力度， 更是基层治理的智慧。 超长期

国债为民生工程注入资金活水， 而流

程优化、 社区共治则让活水真正润泽

民心。 当 “换梯难” 变为 “换梯快”，

上海正用行动诠释： 民生工程既要跑

出加速度， 更需守住安全与温度的底

线。
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